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С высокой горки – 
в морскую гальку
Самая прекрасная музыка – это детский смех! А еще дети должны лазать, бегать, кружиться, играть 
и радоваться каждому дню. Ради этой важной цели муниципалитет № 72 и построил детскую площадку 
во дворе дома 22 корпус 5 по улице Турку. И 5 октября состоялось ее торжественное открытие.

Стр. 3

Мозаика, 
прорвавшаяся 
сквозь пламя

Обретение мозаики кинотеатра 
«Слава» можно считать чудом. 
И пусть в огне пожарища уцеле-
ли лишь ее небольшие фрагмен-
ты, для Купчино это стало ярким 
культурным событием. Лица, 
запечатленные на масштабном 
панно, разорвали границы эпох, 
заставляя людей заново осмы-
слять прошлое и настоящее.

Стр. 6

Реновации быть! 
Но это не точно

Программа Реновации: 
выйти или остаться?

С. 4–5

С велодробилкой – 
на экопраздник!

Экопраздник, организованный 
муниципалитетом 15 октября, 
проходит на улице Белы Куна 
уже в третий раз. На этот раз 
экоактивисты привезли с со-
бой целую линию переработ-
ки пластика.

С. 7

Всем – спорт!

На XI Международном спортив-
ном форуме «Россия – спортив-
ная держава» муниципалитет 
№ 72 был награжден дипло-
мом Всероссийского конкурса 
среди муниципальных обра-
зований в сфере физической 
культуры и массового спорта.

С. 8
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Октябрьское благоустройство
В октябре подходят к завершению начатые летом работы в рамках крупных проектов, высаживаются деревья и кустарники. 
Главным событием месяца, как всегда, является общегородской субботник, который в этом году муниципалитет провел в формате 
праздника двора.

Открытие детской площадки 
на Турку, 22/5
Так долго об этом говорилось, что 
даже не верится, что работы оконче-
ны. Но свершилось! Кусты и деревья 
посажены, декинг в зоне отдыха уло-
жен, столы и скамейки смонтирова-
ны, а огромные мешки морской галь-
ки высыпаны под высоченную горку. 
5 октября под шумные крики и звон-
кий смех ребятни, под шутки ведуще-
го и торжественные речи почетных 
гостей площадка во дворе дома 22/5 
по улице Турку была открыта. Послед-
ним штрихом, который был нанесен 
уже после открытия площадки, стал 
нарисованный на резиновом покры-
тии твистер – теперь в эту веселую 
игру можно играть прямо на свежем 

воздухе. Подробнее о том, чем пора-
дует новая площадка, читайте в ста-
тье на странице 3.

Субботник
В этот раз муниципалитет № 72 решил 
сделать соседский субботник настоя-
щим праздником. Неожиданно яркое 
осеннее солнце помогло в этом. Вме-
сте с жителями и сотрудниками муни-
ципалитета сквер на Софийской улице, 
42, приводили в  порядок ведущий- 
садовник и наши старые знакомые – 
хомяки. Веселой компанией, с играми 
и шутками, почистили газоны, обреза-
ли лишнюю растительность, убрали 
мусор. Пили горячий чай из двух са-
моваров, лакомились печеньем и уча-
ствовали в конкурсах.

Благоустройство двора 
на Софийской, 40
Продолжается реализация этого дол-
гоиграющего проекта. В октябре нача-
то строительство «Арбата» – главной 
аллеи двора; заасфальтированы и за-
мощены плиткой дорожки. В конце ме-
сяца во дворе посадили ивы и ясени, 
декоративные кустарники. По оконча-
нии работ «Ленсвет» включит освеще-
ние – опоры под него уже установлены.

Дополнительное освещение
Муниципалитет часто получает обраще-
ния от жителей с просьбой об освеще-
нии того или иного участка. Эти прось-
бы переадресуются в Ленсвет, который 
при возможности устанавливает допол-
нительное освещение на существующие 

опоры. В октябре энергетики организо-
вали освещение новой детской пло-
щадки на Турку, 22/5, и зоны отдыха на 
Софийской, 35/4, вокруг 303-й школы. 
Установка новых опор возможна толь-
ко через проектирование – это не быст-
ро. Поэтому муниципалитет просит Лен-
свет вешать дополнительные фонари 
на существующие столбы.

Следственные действия
Шутки шутками, но каждую неделю 
с площадок и из скверов пропадает то 
дерево, то куст. На Турку, 22/5, не до-
считались уже шести кустов барбари-
са. Пора принимать серьезные меры: 
муниципалитет подал заявление в по-
лицию, к воришкам будет применено 
уголовное законодательство.

Посадка деревьев на Софийской, 40/1Качели на Бухарестской, 86, после ремонта

Субботник на Софийской, 42/1

Освещение зоны отдыха на Софийской, 35/4

Строительство аллеи на Софийской, 40/1

Строительство дорожек на Софийской, 40/1

Освещение на Турку, 22/5 Асфальтирование дорожек на Софийской, 38–40 Пропажа кустов барбариса на Турку, 22/5

Строительство площадки на Софийской, 40/1



MO72.RU / VK.COM/SPBMO72 3

Строительство осуществлялось 
в рамках федерального проек-
та «Формирование комфортной 
городской среды» по заказу му-
ниципалитета №  72. Помимо 
установки детского игрового 
оборудования: большого игрово-
го комплекса с горкой, качелей, 
песочницы, домика, балансиров 
и двух встроенных батутов, му-
ниципалитет построил во дворе 
новые пешеходные дорожки, вы-
садил цветы, деревья и кустар-
ники, благоустроил газоны. Двор 
украсили кусты спиреи японской, 
овсяницы, котовника, вейника, 
ирги и рябины и, конечно, елочка.

Проектом предусмотрено 
несколько типов покрытия: ас-
фальт  – для дорожек, гранит-
ный отсев – вокруг песочницы, 
полимерное покрытие разных 
цветов – для игровых зон, тер-
расная доска – для зоны отды-
ха и новое для Санкт- Петербурга 
травмобезопасное покрытие 
из мелкой гальки – для офор-
мления площадки под боль-
шой горкой.

Для комфортного ожидания 
малышей во время прогулки 
во дворе установлены скамей-
ки, а для любителей настольных 
игр – уличные столы, где удобно 
играть в шашки или домино.

МЕРОПРИЯТИЯ

С высокой горки – в морскую гальку
Самая прекрасная музыка – это детский смех! А еще дети должны лазать, бегать, кружиться, играть и радоваться каждому дню. 
Ради этой важной цели муниципалитет № 72 и построил детскую площадку во двор – дома 22 корпус 5 по улице Турку. И 5 октября 
состоялось ее торжественное открытие.

Н а старых фотографиях  – две 
ностальгические ракеты, бе-
тонный слон и  квадратные 

песочницы… Так выглядела эта пло-
щадка в далеком 1971 году. «Помню 
ее, – говорит местная жительница, раз-
глядывая стенд. – В се-таки она была 
очень бедная!»

Потом здесь появились яркие ка-
чели и горка для малышей. Но и они 
пришли в негодность, как и многое 
в несчастном 18-м квартале, на долгие 
годы застывшем в безвременье рено-
вации. Его территория принадлежит 
застройщику, и с огромным трудом му-
ниципалитет № 72 добился права за-
конно ее благоустраивать. И уже три 
года муниципальные службы высажи-
вают здесь деревья, ремонтируют до-
рожки и проезды… И наконец настало 
время детской площадки.

Софинансирование удалось най-
ти в рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды» (62% 
расходов оплачено из бюджета Санкт- 
Петербурга). А  потом были долгие 

обсуждения с жителями, выбор мате-
риалов и оборудования, согласования 
с городскими ведомствами…

И вот результат. В центре двора 
выросла пятиметровая горка, подоб-
ной которой нет нигде в Купчино. За-
лезть на нее очень непросто – нужно 
карабкаться по лесенкам и выемкам 
в деревянной стенке, цепляться за по-
ручни. Зато потом можно скатиться по 
блестящей металлической трубе пря-
мо в россыпь морской гальки. Галька 
считается самым лучшим ударопогло-
щающим покрытием, но в Купчино ис-
пользуется впервые.

Гальку привезли прямо с крымских 
пляжей! Ступи на нее – и нога прова-
ливается вглубь, и сразу вспоминается 
лето и морской берег! Малыши быстро 
поняли, что на гальке можно валять-
ся, рассыпать ее вокруг как конфетти, 
рыть лопатками. Как же трудно было 
мамам вытащить их оттуда!

Но и остальная площадка не пусто-
вала. Ребятишки облепили карусели, 
взлетали на качелях, скакали на бату-
тах, а самые маленькие лепили куличи-
ки в нежно-оливковом домике.

– Вам нравится эта площадка?  – 
спросила у ребят почетная гостья, де-
путат Госдумы Оксана Дмитриева.

– Дааааа!   – дружно закри -
чали ребята.

– Вы будете сюда приходить?
– Даааа!
– Вот и  ответ на все вопросы. 

И я хочу вас поздравить с тем, что 
у вас будет такое прекрасное место, 
чтобы играть и находить друзей!

Для тех, кто вырос из детских игр, 
на краю площадки установили взрос-
лые качели. А старшее поколение вы-
брало уютный уголок с деревянным 
настилом, скамейками и  столиком. 
Здесь так удобно беседовать своей 
компанией, наблюдая за играющими 
внучатами.

В муниципалитете № 72 уже сло-
жились свои традиции оформления 
детских площадок. Вот и здесь уста-
новили краеведческий стенд – он рас-
сказывает о строительстве Купчино 

в 1960-х годах, о первых хрущевских 
панельках. И еще высадили живую 
ель, чтобы всем двором можно было 
встречать Новый год.

Оливковый цвет площадки удачно 
гармонирует с  зеленью обрамляю-
щих ее деревьев. Рядом теперь поя-
вились молоденькие рябинки и ирга. 
Вдоль новеньких дорожек высажена 
спирея, а клумбы украшают декора-
тивные овсяница, котовник и вейник. 
И весь дворик смотрится единым про-
странством. Последний штрих – осве-
щение. По просьбе муниципалитета 
«Ленсвет» установил и подключил до-
полнительные фонари на имеющихся 
во дворе опорах.

«Это уже третья наша площадка. 
Но открытие этой – для меня важное 
событие, ведь я живу в квартале ре-
новации и на выборах в 2019 году по-
обещала соседям благоустроить его 
и построить новые площадки. Сама 
площадка очень компактная, но так хо-
телось сделать ее интересной! И хоть 
проектировать было сложно из-за ог-
раничений, мы справились», – расска-
зала депутат Юлия Кондратьева.

А заместитель главы Фрунзенского 
района Елена Сальман заметила, что 
муниципалитет № 72 и его глава Павел 
Швец трепетно относятся к каждому 
своему проекту. И в результате рожда-
ются необычные, красивые и нестан-
дартные площадки, привлекающие ре-
бят со всего Купчино.

Ребят действительно пришло мно-
го, и открытие площадки превратилось 
в большой праздник. Под веселые ков-
бойские шутки дети танцевали, пели, от-
гадывали загадки, прыгали через лас-
со, состязались и просто хохотали до 
упаду. И весь двор словно ожил, стал 
свежим и юным. Не хотелось даже ду-
мать о реновации, что так бесцеремон-
но вторглась в жизнь здешних людей.

«Меня в  последнее время часто 
спрашивают – зачем вы все это дела-
ете, если нас завтра снесут. Я отвечаю 
так. Если вы не захотите отсюда уез-
жать, никто вас не снесет, никуда на-
сильно не переселит. Вы видите, как 

выглядят ваши дворы, что Купчино 
сейчас – удобный, благоустроенный 
и комфортный район, и какой у него 
потенциал. И конечно, вряд ли кто-то 
всерьез захочет отсюда уезжать», – 
объяснил жителям Павел Швец.

И напоследок создатели площадки 
попросили взрослых и детей беречь 
ее, не ломать и не расписывать обо-
рудование, чтобы она служила людям 
как можно дольше и всегда остава-
лась красивой.

Ольга Ясененко

«Меня в последнее время ча-
сто спрашивают – зачем 
вы все это делаете, если 
нас завтра снесут. Я от-
вечаю так. Если вы не за-
хотите отсюда уезжать, 
никто вас не снесет, нику-
да насильно не переселит. 
Вы видите, как выглядят 
ваши дворы, что Купчино 
сейчас – удобный, благо
устроенный и комфорт-
ный район, и какой у него 
потенциал. И конечно, вряд 
ли ктото всерьез захочет 
отсюда уезжать».

Павел Швец, 
глава муниципального 
образования № 72

Праздник в честь открытия детской площадки на улице Турку, 22/5
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Реновации быть! Но это не точно
Когда программа развития застроенных территорий, или по-простому «программа реновации», только вступала в наш город, 
перспективы ее реализации казались радужными. Ряды серых пятиэтажек без лифтов с крохотными квартирками должны исчезнуть, 
на их месте – появиться новые современные дома со всеми удобствами, в которые будут переселены жители тех самых хрущевок 
и брежневок. Более чем на десятилетие программа встала на паузу, а когда в августе 2023 года застройщик представил обновленный 
план реализации, оказалось, что вместо улучшения жилищных условий жителей квартала ждет уплотнительная застройка 
и возможность переселения в Кудрово и Песочный.

С чего все начиналось
В 72 округе «счастье» Реновации сва-
лилось в 2009 году на 18-й квартал, ог-
раниченный улицами Пражской, Белы 
Куна, Софийской и Турку. За те четыр-
надцать лет, что прошли с момента 
заключения договора с инвестором – 
ООО  «СПб Реновация», оптимизма 
у жителей квартала поубавилось. На-
ходящиеся в аренде у застройщика 
участки более чем на десятилетие ли-
шились  какого-либо благоустройства: 
детские площадки ветшали, дороги 
разрушались, зеленые насаждения не 
обновлялись. Квартал становился все 
менее привлекательным для жизни. 
Зато он становился все более привле-
кательным для бизнеса: в 2012 году 
в пешей доступности от квартала от-
крылась станция метро «Международ-
ная», а в 2019 году – станция метро 
«Проспект Славы». Никуда не делись 
из квартала три школы, пять детских 
садов, две поликлиники  – детская 
и взрослая, а также магазины, спорт-
клубы и центры бытового обслужива-
ния. Более того, в квартале много зеле-
ни и нет острой проблемы с тем, чтобы 
припарковать автомобиль. Вся соци-
альная инфраструктура в наличии – 
новоселы будут довольны.

Десятилетие тишины
Более десятилетия застройщик не мог 
согласовать план реализации про-
граммы. Все эти годы никакого благо-
устройства в квартале не проводилось, 
и только в 2022 году, благодаря судеб-
ному решению, муниципалитет смог 
приступить к работам по благоустрой-
ству на отдельных участках. Были от-
ремонтированы проезды, разбит сквер 
на Софийской улице, 35/4, построены 
новая детская площадка, пешеходные 
дорожки к детским садам и школам, 

высажены сотни новых деревьев 
и кустарников. Квартал преобразился, 
стал уютным и комфортным.

Многие уже успели позабыть о гран-
диозных замыслах застройщика, одна-
ко договор аренды территорий был про-
длен по суду до 2029 года, требовалось 
лишь согласовать план сноса и строи-
тельства домов. В декабре 2021 года 
районная комиссия по развитию за-
строенных территорий отклонила оче-
редной проект из-за необеспеченности 
социальной инфраструктурой.

Новый план
Только через полтора года, в  авгу-
сте 2023-го, застройщик представил 
скорректированный проект: умень-
шил площадь застройки и количество 
квадратных метров жилья. Из плана 
застройки были исключены участки 

у фитнеса на Пражской улице, 30/2, 
и перед поликлиникой № 56. Однако 
вновь не были достигнуты нормативы 
по обеспеченности социальной инфра-
структурой. В качестве одной из мер 
инвестор предложил построить на не-
четной стороне Южного шоссе поли-
клинику, чтобы разгрузить поликлини-
ку № 56, и построить на месте отдела 
образования, который сейчас занима-
ет здание бывшей школы, новую шко-
лу, а затем передать ее городу путем 
продажи. Районная администрация от-
клонила данный вариант.

Сначала – снос, потом – 
строительство
Но беспокоит не только необеспечен-
ность инфраструктурой. Согласно но-
вому документу, в 2024 году плани-
руется снести 13 жилых домов: Белы 

Куна, 15/2, 17/1, 17/2, 19/2, 21/1; Турку, 
32/2, 32/3; Софийская, 33/2, 33/3, 37/3, 
39/2, 39/3, 43/3. В 2025 году – 6 жилых 
домов: Софийская, 35/4, 35/5, 35/6, 
37/5, 45/1, 47/2. Построить на месте 
снесенных домов новые дома этажно-
стью 9–14 этажей общей  площадью 
328 000 квадратных метров жилья.

Первые новые дома планирует-
ся построить лишь в  4-м  квартале 
2026 года. Все это означает, что жиль-
цам 19 домов застройщик не сможет 
предложить остаться жить в своем 
квартале. То есть будет нарушен ос-
новной принцип программы Ренова-
ции – переезд внутри квартала (ста-
тья  4 закона Санкт- Петербурга от 
6 мая 2008 г. № 238-39 «Об адресной 
программе Санкт- Петербурга „Разви-
тие застроенных территорий в Санкт- 
Петербурге“»).

Как сообщил на заседании район-
ной комиссии по РЗТ представитель 
застройщика, жителям предложат сле-
дующие варианты переселения: пере-
езд внутри района, переезд в дома, ко-
торые возводит ООО «СПб Реновация» 
в других районах города (поселок Пе-
сочный, Колпино), переезд в дома на 
вторичном рынке либо просто «взять 
деньгами» по стоимости, аналогичной 
оценке. Фактически предлагается на-
рушить и второй принцип программы 
Реновации – переезд в новый дом.

«Переселение граждан из осво-
бождаемых квартир будет осущест-
вляться в  благоустроенные мно-
гоэтажные дома, расположенные 
в границах этой же территории. Пере-
езд жителей в другие районы города 
станет возможным только с их пись-
менного согласия. Сначала мы ведем 
переговоры с собственниками, пред-
лагая варианты улучшения жилищ-
ных условий, и  только после этого 

Встреча жителей квартала Реновации

Строительство дорожек в квартале Реновации Зона отдыха в квартале Реновации
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95 лет
Александрова Нина Леонидовна
Коваленко Зинаида Павловна
Кириллова Вера Александровна

85 лет
Гусева Мария Семеновна 
Ефременкова Татьяна Аисовна
Жамалетдинов Абдуваап Белянович
Опекунова Клавдия Васильевна
Павлова Валентина Васильевна
Фиалковский Владимир Николаевич
Яковлев Василий Иванович

80 лет
Климентьева Нина Михайловна
Крылова Зинаида Кузьминична
Лотто Светлана Андреевна
Рязанцева Лидия Федоровна

75 лет
Антонова Тамара Ивановна
Ашиткова Татьяна Николаевна
Ледванова Лидия Сергеевна
Тимошенко Раиса Григорьевна
Шлыкова Алла Васильевна
Васин Михаил Алексеевич

70 лет
Громова Наталия Анатольевна

Поздравляем юбиляров
семейной жизни:

55 лет
Зуев Юрий Иванович
Зуева Галина Петровна 

50 лет
Щуров Леонид Владимирович
Щурова Галина Альбертовна

ПОЗДРАВЛЕНИЯ /

Поздравляем юбиляров!
Коллектив муниципального образования № 72 поздравляет юбиляров нашего округа, 
родившихся в октябре. Желаем вам здоровья, благополучия, счастья, заботы и внимания 
со стороны родных и близких.

АНОНСЫ /

Календарь 
событий
По субботам
В 9:00
«5 верст» – бег в парке Интернациона-
листов (сбор у спортивной площадки).
С 14:30 до 16:30
Настольные игры для детей. Пражская, 35.
С 17:00 до 18:30
Разговорный клуб по английскому язы-
ку (12+). Пражская, 35.

3 ноября 12:00
«Через книгу к миру и согласию». От-
крытые чтения ко Дню народного един-
ства. 6+. Детская библиотека «Сказка», 
улица Турку, 17/1.

4 ноября
с 10:00 до 11:30 и с 12:00 до 13:00
Мастер- класс по изготовлению корму-
шек для птиц. Пражская ул., 35.

16 ноября 15:00
«Библиотека – пространство толе-
рантности». Час информации ко Дню 
толерантности. 6+. Детская библиоте-
ка «Сказка», улица Турку, 17/1. Количе-
ство мест ограничено. Запись по тел. 
360-81-37.

20 ноября
Детская экскурсия в пожарную часть 
№ 58. Количество мест ограничено. 
Запись по тел. 8 (963) 245-14-48.

В расписании возможны изменения, 
следите за анонсами в группе ВК: 
vk.com/spbmo72.

Приглашаем всех жителей получить 
новое издание книги купчинского крае-
веда Дениса Шаляпина «С чего начина-
ется Купчино». С понедельника по пят-
ницу с 10:00 до 17:00. Пражская улица, 
35. При себе необходимо иметь паспорт!

происходит расселение и снос ветхо-
го дома. Демонтаж домов будет осу-
ществляться только после расселения 
жителей в новое жилье», – прокоммен-
тировали представители ООО «СПб Ре-
новация» в интервью «Фонтанке».

Сейчас инвестор дорабатывает 
представленный план реализации 
мероприятий с учетом замечаний про-
фильных органов власти.

Встреча с жителями
13  сентября в  муниципалитете на 
Пражской, 35, прошла встреча пред-
ставителей домов 18-го  квартала. 
Важно было услышать мнение жите-
лей: как они относятся к перспекти-
вам сноса хрущевок и строительства 
многоэтажных жилых домов, на какие 
условия сделки с застройщиком они 
будут согласны, а какие условия кате-
горически неприемлемы. Встреча по-
казала, что однозначного мнения по 
этому поводу у жителей нет. И прежде 
всего потому, что застройщик не пре-
доставил конкретных предложений: 
куда и на каких условиях будут пере-
селяться жители. Одни надеются, что, 
заняв твердую позицию в переговорах 
с застройщиком, им удастся улучшить 
свои жилищные условия, другие просят 

оставить квартал в покое, потому что 
они удовлетворены качеством своего 
жилья, третьи опасаются, что, отказав-
шись от участия в программе развития 
застроенных территорий, они попадут 
в куда более невыгодную программу 
комплексного развития территорий, 
где решения принимаются не индиви-
дуально, а общим собранием собствен-
ников (и их легко сфальсифицировать), 
и где нет требований к предоставле-
нию жилья в границах квартала.

Достучаться до застройщика
Чтобы не плодить противоречия, 
а также чтобы прояснить позицию за-
стройщика, 12 инициативных жителей 
квартала обратились в ООО «СПб Ре-
новация» с просьбой провести встречу 
с жителями квартала. Депутат муници-
палитета № 72 и житель квартала Ре-
новации Юлия Кондратьева, которая 
отвозила письмо, с большими трудно-
стями зарегистрировала его в офисе 
застройщика. Охране бизнес- центра 
запрещено пускать людей к  ним 
в офис и даже связываться с ними по 
телефону. Как неискушенные во взаи-
модействии с чиновниками и акулами 
бизнеса жители отстаивали бы свои 
права, совершенно непонятно.

Что думает муниципалитет
Глава муниципального образования 
№ 72 Павел Швец полагает, что ре-
новация 18-му кварталу не нужна, до-
говор с ООО «СПб Реновация» надо 
расторгнуть, дома  – отремонтиро-
вать, а муниципалитету – дать воз-
можность заниматься благоустрой-
ством дворов. Обращение с просьбой 
не согласовывать представленный 
застройщиком план было направле-
но вице-губернатору, председателю 
городской комиссии по развитию 
застроенных территорий Николаю 
Линченко 30 августа 2023 года. Под 
давлением ли общественности, по 
причине ли несоблюдения нормати-
вов обеспеченности социальной ин-
фраструктурой, но последний план 
реализации мероприятий согласо-
ван не был и отправлен инвестору 
на доработку с  учетом замечаний, 
поступивших от отраслевых орга-
нов власти.

Тревожные вести
В конце октября глава комитета Гос-
думы по строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов заявил в интервью газете 
«Ведомости», что комитет намерен про-
работать механизмы ответственности 

для регионов за нереализацию гра-
достроительного потенциала: «Если 
в регионе есть квартал под застрой-
ку, и он не реализуется несколько лет, 
имея прямую стоимость в несколько 
миллиардов руб лей, а косвенную – де-
сятки миллиардов руб лей, то почему 
тогда регион просит у нас средства, 
например, на расселение аварийного 
фонда?» Речь идет не о наказании, а об 
инструментах, которые подтолкнут 
регионы реализовывать градострои-
тельный потенциал более эффективно 
и в нужные сроки.

Ольга Шакирзянова

Согласно договору о  разви-
тии застроенных территорий от 
25.01.2010 № 21/Р000001, квар-
тал 18ВВЖД включен в перечень 
территорий, на которых инвестор 
обязуется выполнить обязатель-
ства по развитию застроенных 
территорий. В квартале располо-
жено 78 жилых домов, 27 из кото-
рых подлежат расселению и сносу 
в рамках программы реновации.
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ВОСПОМИНАНИЯ О БЫЛОМ

Мозаика, прорвавшаяся сквозь пламя
Культуру СССР невозможно представить без мозаик. Огромные и маленькие, они украшали фасады учреждений и стены хрущевок, 
парадные холлы и корпуса заводов, станции метро и автобусные остановки. Шедевры советской мозаики по-прежнему яркие, ведь 
смальта, из которой они сложены, не выцветает. И единственное, что их губит, это халатное отношение.

В  ночь на 16 сентября 2023 года 
произошел пожар в здании быв-
шего кинотеатра «Слава» на 

перекрестке проспекта Славы и Бу-
харестской улицы. Многие люди вос-
приняли его как личную трагедию. 
И  при обсуждении в  соцсетях куп-
чинцы вдруг вспомнили, что раньше 
в холле на втором этаже кинотеатра 
была патриотическая мозаика. Мог-
ло ли панно сохраниться в таком ад-
ском пламени?

При увеличении и осветлении фо-
тоснимков на стене холла стала видна 

характерная фактура мозаики с мел-
кими чешуйками – обгорелая, осыпав-
шаяся… Но с нескольких уцелевших 
фрагментов смотрели люди! Молодое 
иконописное лицо с лавровой ветвью, 
укутанная в плат женщина с ребен-
ком, двое склоненных мужчин, группа 
встревоженных лиц. В правом верх-
нем углу хорошо сохранились аэро-
статы заграждения. Значит, мозаика 
посвящалась блокаде Ленинграда.

Кем же был мастер, создавший 
это панно? Фотографии мозаики раз-
летелись по соцсетям, и  неожидан-
но пришел ответ из Колпино. Андрей 
Алексеевич Юдин, колпинский крае-
вед, журналист, а также заведующий 
Музеем истории Ижорского коллед-
жа сообщил, что мозаика была созда-
на на колпинском ЛПО «Победа». Ее 
авторы – Н. Сорокин и Михаил Ивано-
вич Логинов.

Михаил Иванович Логинов (1936–
2017)  – член Союза художников 
России, живописец, участник более 
200  выставок в  нашей стране и  за 
рубежом. В  1964  году выпускник 

училища имени Серова (ныне – имени 
М. Рериха) Михаил Логинов получил 
распределение на комбинат строи-
тельных материалов «Победа» в Кол-
пино. Молодой художник создал на 
«Победе» экспериментальную мастер-
скую по производству стеклоплитки 
разных цветов. А когда цветовая гам-
ма стала богатой, появилась возмож-
ность набирать из нее мозаики.

Технология стала революционной! 
Ведь раньше мозаичные панно на-
бирали из дорогой академической 
смальты. А теперь яркие мозаики из 
стеклоплитки стали более доступными. 
В Колпино стали приезжать студенты 
промышленно- художественного учи-
лища имени Мухиной, чтобы создавать 
свои курсовые и дипломные работы. 
И к середине 1970-х годов участок мо-
заичного панно ЛПО «Победа» стал од-
ним из крупнейших в стране центров 
монументального искусства.

О создании мозаики в кинотеатре 
«Слава» рассказала жительница Куп-
чино Анна Мордвинова: «Моей маме 
сейчас 74 года, и когда создавалась 

мозаика, она позировала с моей ма-
ленькой сестрой для фигуры жен-
щины с ребенком. Сестра родилась 
в 1975 году, и ей тогда было полгода. 
Мама позировала прямо в кинотеат-
ре  – сначала художник нарисовал 
эскиз, а потом уже делалась мозаика. 
Я родилась в 1983 году и помню с дет-
ства, что на панно стояла женщина 
с ребенком в длинном платье, и у нее 
волосы были покрыты платком. Пла-
ток спускался с плеч на ребенка, но 
ручки, ножки и голова оставались от-
крытыми. Слева от нее были солда-
ты с автоматами, а справа, если не 
путаю, – танк или пушка и тоже сол-
дат. Очень хочется найти фотографию 
этой мозаики и  подарить ее маме 
на юбилей».

Память о художнике Михаиле Логи-
нове дорога колпинцам. Михаил Логи-
нов был в числе энтузиастов, создав-
ших в 1963 году колпинскую детскую 
художественную школу. А еще он был 
одним из создателей колпинской об-
щественной организации художников 
«Талант» и увлек рисованием множе-
ство людей. К сожалению, мечта Ми-
хаила Логинова создать в Колпино 
художественную галерею так и оста-
лась нереализованной. Хранителем 
наследия мастера стала жена худож-
ника и его ученица Татьяна Николаев-
на Логинова.

Мозаика в кинотеатре «Слава» дол-
гие годы считалась утраченной, хотя 
ее просто завесили щитами. Трудно 
смириться с тем, что мы обрели ее 
лишь в день гибели! И очень бы хоте-
лось сохранить те фрагменты, что от 
нее остались.

Ольга Ясененко

Коллаж с фотографией Дмитрия Титовского

Михаил Логинов. 1960 год. Фото из альманаха 
«Ижорский мост». Выпуск № 3. 2023 год

Лица с мозаики Аэростаты заграждения Мозаичная фигура женщины с ребенком
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ЭКОЛОГИЯ /

Осенний вопрос: убирать ли листья?
Осень – время листопадов. А также время, когда разгораются самые жаркие споры о том, стоит убирать опавшую листву или нет. 
Давайте разбираться вместе.

Доводы «за»
Главный аргумент в  пользу уборки 
опавшей осенней листвы – неубран-
ная листва портит эстетический вид 
газонов и парков в целом. Так, соглас-
но правилам благоустройства террито-
рии Петербурга, «во время листопада 
на территориях садов, парков, скверов 
и газонов искусственного происхож-
дения, прилегающих к улицам и пло-
щадям, уборка листьев обязательна». 
При этом газоны должны очищаться 
от опавшей листвы и мусора вручную. 
После завершения работ собранные 
листья необходимо вывезти.

Еще один аргумент: опавшая лист-
ва – это рассадник болезней. Листья 
могут быть заражены болезнетворны-
ми микробами и грибковыми спорами. 
Кроме того, в ней отлично могут пере-
зимовать вредоносные насекомые.

Собирать опавшие листья полезно 
и для их практического применения. 
Например, они будут полезны в каче-
стве основы для будущего компоста. 
Последний аргумент подтверждает 
и Семен Гордишевский, глава Эколо-
гического союза Санкт- Петербурга: 
«Листва, которая находится в лесу, пе-
регнивает и в конечном итоге удобря-
ет землю. В городе ситуация сложнее. 
Конечно, было бы разумнее оставлять 
все, как это происходит в естественной 
среде. Но тогда следующим летом мы 
получим не зеленый газон, а лужайку 
с жухлой травой. Это будет выглядеть 

неэстетично. Поэтому листву в городе 
убирают. Но собранная листва может 
приносить пользу, если из нее сделать 
компост, который потом можно пере-
рабатывать в метан. Он используется 
как экологически чистый газ для обо-
грева сооружений. Поэтому я считаю, 
если и собирать листву, то только в це-
лях ее дальнейшей переработки».

Доводы «против»
Активными борцами против уборки 
осенних листьев, как правило, являют-
ся экологи. Они предпочитают не вме-
шиваться в естественные природные 
процессы по ряду причин.

Во-первых, опавшие листья явля-
ются зимним убежищем для полезных 
насекомых, без которых экосистема не 
сможет функционировать полноценно. 
Убирая листья, мы лишаем их возмож-
ности выжить в морозы.

Во-вторых, часто листья сжигают 
в  костре. Это очень вредно для ат-
мосферы и для здоровья тех, кто на-
ходится в непосредственной близости 
от костра. Кроме того, это может стать 
причиной пожара.

В-третьих, опавшие листья укрывают 
растения от мороза. Там, где их не уби-
рают, земля промерзает меньше, а ра-
стения реже страдают от заморозков.

В-четвертых, уборка листвы сокра-
щает жизнь деревьям и кустарникам. 
Из перегноя, который образуется бла-
годаря опавшим листьям, деревья по-
лучают питательные вещества. Если 
источника гумуса нет, почва обедня-
ется, растения испытывают нехватку 
микроэлементов, хуже растут, дают 
гораздо меньше плодов.

Это подтверждает и почвовед Игорь 
Жарких: «Почва – это источник эле-
ментов питания растений, таких как 
азот, фосфор, калий. В ходе своей жиз-
недеятельности деревья поглощают 
питательные вещества из почвы, боль-
шая часть которых становится строи-
тельным материалом для их органов: 
ствола, ветвей, листьев. Отмершие 
части растений – листья, ветви, куски 
коры, попадая в почву, минерализу-
ются, благодаря чему происходит «за-
мыкание» круговорота минеральных 
питательных веществ в  связке „по-
чва – растение“. Если же часть опав-
ших листьев или хвои изымается из 
этого оборота, то происходит посте-
пенное обеднение почвы и ухудшение 
функционирования системы „почва – 
растение». В случае изъятия листвы 
из парков, ради улучшения внешнего 
вида пространств под деревьями тре-
буется дополнительное внесение удо-
брений, а это дополнительные затраты 
для парково- хозяйственных служб».

Елизавета Ушакова

С велодробилкой – на экопраздник!
Экопраздник, организованный муниципалитетом 15 октября, проходит на улице Белы Куна уже в третий раз. 
На этот раз экоактивисты привезли с собой целую линию переработки пластика.

В   Нидерландах есть проект 
Presious Plastic – „Драгоценный 
пластик“. Там ребята задума-

лись, что было бы здорово иметь воз-
можность перерабатывать пластик, 
чтобы создавать из вторсырья новые 
изделия. И они придумали инжектор, 
который расплавляет пластиковые 
крышечки, и шредер, который их пе-
ремалывает. Они выложили чертежи 

в открытый доступ, и Павел Торгашев, 
основатель „Зеленого пластика“, эти 
чертежи взял и доработал. А велодро-
билку он создал с нуля, мы ее исполь-
зуем, чтобы показать людям процесс 
переработки», – рассказала удивлен-
ным купчинцам волонтер Анастасия.

Инжектор  – серьезное устройст-
во. Внутри у  него четыре обогрева-
теля, поддерживающие постоянную 

температуру. Ее можно регулировать: 
220 градусов – для помещения, а 240 – 
для холодной улицы. Но большим 
успехом пользовалась велодробилка 
в стиле «очумелых ручек», она восхи-
щала всех своей простотой и ориги-
нальностью.

На необычном мастер- классе 
и взрослые, и дети с удовольствием 
кидали крышечки в воронку дробилки, 

крутили ее педали, а потом дружно 
тянули вниз тяжелый пресс и забира-
ли на память маленькие разноцвет-
ные брелоки. К слову, проект «Зеле-
ный пластик» вполне серьезный – он 
существует уже три года и помимо 
грантов уже стал получать коммерче-
ские заказы.

Ольга Ясененко

«

Работа велодробилки Волонтеры и организаторы экопраздника Ярмарка «Дари-бери» Пластик после дробилки
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СПОРТ /

Всем – спорт!
В 2023 году Министерству 
спорта Российской Федерации 
исполнилось 100 лет, а преду-
ральскому городу Перми – 300! 
Звезды сошлись, и два значи-
тельных юбилея способствова-
ли тому, чтобы именно в Пер-
ми с 19 по 22 октября прошел 
XI Международный спортив-
ный форум «Россия – спор-
тивная держава». На фору-
ме муниципалитет № 72 был 
награжден дипломом Всерос-
сийского конкурса среди му-
ниципальных образований 
«Спорт – норма жизни» в двух 
номинациях: «Лучшая муници-
пальная практика в сфере фи-
зической культуры и массового 
спорта» и «Лучший муници-
пальный госпаблик по освеще-
нию спортивных мероприятий».

В город на Каме отправилась депу-
тат Муниципального совета МО 
№ 72, председатель комиссии по 

культуре и спорту Татьяна Миронен-
ко – вице-президент Всероссийской 
федерации боулспорта, куратор бего-
вого движения «Пять верст Интерна-
ционалистов», а также призер конкур-
са «Женщина года 2023» в номинации 
«Физическая культура и спорт». Почет-
ная миссия Татьяны состояла не толь-
ко в том, чтобы получить заслуженную 
награду, но и в том, чтобы рассказать 
российской спортивной общественно-
сти о муниципальной практике в сфе-
ре физической культуры и спорта.

Практика муниципалитета  – это 
организация занятий в непосредст-
венной близости от дома: в парках, 
скверах, на дворовых площадках. Но 
такие соседские общедоступные ме-
роприятия оказались очень эффек-
тивными и стали популярными у жи-
телей округа.

 Для пожилых и  для лиц с  огра-
ниченными возможностями органи-
зуются походы в бассейн на сеансы 
свободного плавания и на аквааэро-
бику. Муниципалитет взаимодейству-
ет с районным центром физической 

культуры и спорта, участвуя в предпро-
ектном обсуждении и благоустраивая 
территорию вокруг внутридворовых 
спортивных площадок.

Главная спортивная площадка 
в округе – это парк Интернационали-
стов. На первых мозговых штурмах 
нынешней команды глава МО № 72 
предложил перенять опыт Москвы 
и проводить занятия прямо под от-
крытым небом. Чего здесь только не 
бывает! Летом в рамках программы 
«Физкультлето» – йога, растяжка, зум-
ба, танцы. Каждую субботу в любую 
погоду в парке собираются любители 
бега или скандинавской ходьбы, что-
бы вместе преодолеть 5 км. В сквере 
на улице Турку все лето по субботам 
играют в петанк.

Будучи открытым ко всем класс-
ным идеям, муниципалитет органи-
зует физкультурные мероприятия 
совместно с некоммерческими обще-
ствами, а также поддерживает обще-
ственные инициативы. Субботний бе-
говой клуб открыт совместно с АНО 
«Паркран»; во взаимодействии с ве-
лоассоциацией «Пошли-поехали» ор-
ганизована велошкола для взрослых. 
НКО «Мама Мария» проводила курсы 
первой помощи детям для родителей. 
Президентом Федерации спортивного 
бриджа Александрой Никитиной орга-
низован мастер- класс по бриджу, а ин-
структор «Гонки Героев» Антон Лиси-
цин проводит бесплатные тренировки 
на выносливость. Совместно с профес-
сиональным психотерапевтом Алексе-
ем Шипицей муниципалитет помогает 
спортсменам преодолеть апатию после 
поражения и настроиться на победу.

Этим летом добавилось еще одно 
направление – экологический туризм. 
Глава муниципального образования 
Павел Швец организовывал велопуте-
шествия в пригороды и соседние обла-
сти, разрабатывал маршруты, изучал 
историю мест. Экскурсии, проводимые 
в округе краеведом Денисом Шаля-
пиным, были тоже спортивными – на 
велосипедах.

Спорт – это жизнь муниципалите-
та. Такая вот дружная и добрососед-
ская жизнь!

С заботой о детях
10 октября состоялся совет для законных представителей несовершеннолет-
них, состоящих на учете в отделе опеки и попечительства МО № 72. Обсуж-
далось недопущение вторичного сиротства подопечных. В работе совета при-
няли участие представители Центра семьи Фрунзенского района.

Татьяна Мироненко на форуме «Россия – спортивная держава»
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